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关于《劳动与重量》 

 

 
 

海尽管再大，总会有可停泊的海岸 
海尽管再深，总有那等待发掘的海床 

 
想象却是无限，没有界线，也没有终点。 

 
劳动，以想象延伸 
利用身体 
编织那看不见，却巨大的空间；建造那沉重，却漂浮的空间 

 
劳动是征服重量的智慧 
劳动是建立群体的力量 

 
劳动，是一种信仰。 

 
劳动与重量自古以来一直都是人类的行动与感受，从基本的求生行为到工艺、艺术创作，无不

纪录了人类“手”的进化以及对大自然的探求。在日新月异的科技发展，人们逐渐失去了对劳



动的需求与渴望，对重量的感知也越发薄弱。在这个键盘可以解决许多事情的年代，工艺、艺

术创作似乎仍在追求那最实在的劳动与重量，以及其背后所涵含的信仰与文化。 

 
《劳动与重量｜巡展》 是由四位来自视觉艺术、表演艺术以及艺术节筹划的艺文工作者的集

体创作，并探讨如何以展览为媒介，促使跨领域的交流、激荡与携手创作。这计划的发想则是

视觉艺术家李慕义在邦咯岛的装置艺术作品《小船：向造船师傅致敬》，四位艺文工作者就此

作为讨论基础而决定交流方向。“劳动与重量”就是四人在最初的异同表述中共同触碰且共识

的核心主题。 

 
该作品於 2013年在第一届邦咯海岛节展出。李慕义在接触传统木造船厂后，对于造船师傅的

劳动以及智慧感到震撼。渔船就像漂在海上的房子，但造船师傅且凭着自身经验，在没有大型

机械的协助下，完成了一艘艘让渔夫安心出海的大型渔船。李慕义收集造船厂剩余的木块作为

创作材料，且尽可能保留造船师傅在手艺过程中留下的劳动痕迹，制成许多小船。 

 
《劳动与重量》作为一个起点，把四位艺文工作者聚集在一起，其中包括视觉艺术家李慕义、

周盈贞（Okui Lala)，剧场导演蔡德耀以及艺术节筹划人高清玉，进而一起到邦咯岛驻地考察

和创作。四人也从造船厂延伸到海上不同行业的发现，对“劳动”与“重量”有更广泛的讨

论，透过各别不同的背景，强调交流、激荡、驻地创作的过程中去寻找跨领域更多的可能性。

在交流的过程中，四人除了针对作品上的讨论，也发现各自对于创作模式、创作过程、艺术行

政、宣传文案等都还有很大的讨论空间。而其讨论内容将以网站的形式记录，以作为日后的参

考案例。 

 
《劳动与重量｜巡展》是集体创作的展览，将在柔佛峇株吧辖的渔村石文丁进行首站住家式的

展览，第二站则是北上槟岛乔治市的艺文展演空间 Hin Bus Depot，最后才再回到邦咯岛的一

个社区戏台上作做最终的展览。《劳动与重量》是一件由原作品激发四人各自凝视后的交流与

创作，而巡展是让新作品带着四人走向人群之中，渴望与人产生未知连接的一条航线。 

 

进度报告 

 
自 2020年 3月开始，本计划就一直受到疫情的影响，而无法到邦咯岛进行进一步的考察以及

收集资料。因此，我把计划继续延伸，希望可以变成不同艺术工作者的交流平台。我从原本的

装置作品出发，邀请了剧场导演蔡德耀、视觉艺术家周盈贞以及艺术节策划人高清玉。希望透

过这样，能让更多的年轻艺术家加入创作的过程。而这个计划也很幸运的获得 Cendana公共艺

术的资助，让创作可以有更大的空间，并且计划到峇株巴辖石文丁、槟城乔治市以及邦咯岛展

出。 

 
团队利用 Zoom meeting 讨论展览内容 

 



 

2021 年 6月，由于马来西亚再次执行行动管制令，所以团队也决定把展出转成线上，并且在

石文丁以及吉隆坡分别布展，展期定为 2021年 9月 13 日至 9 月 19 日。展览以拍摄的手法在

社交媒体与网站展出。在 9 月 9日，政府宣布艺文活动可以开放，并在限制人数的状况下，允

许观众观看实体展出。团队也立刻做出更改，邀请观众前往观赏，并且在开展当天，同时线上

直播。 

 

  
在慕义吉隆坡工作室展出的作品 

 

  
在石文丁的老屋子展出的作品 

 

 

 

在石文丁的老屋子展出的大型装置，引来当地居民纷纷来拍照互动 

 

 

 



宣传、社交媒体与网页 

 

基于考量到线上展出，所以团队在社交媒体上也下了功夫，并且设立网页和群众分享创作与交

流的过程。而且开展首天的线上直播反应也不错。 

 
四名艺文工作者合力完成的网页，从排版、文字、翻译都自己完成。而且开了一个“工作室

Open Studio”分享背后的创作过程以及如何在疫情下调整创作的模式。 

 

 
开展首天的网上直播反应热烈。 

 

 
Instagram 也在展出期间分享观众观后感，并且以更轻松的方式在网上与观众交流。 



  
现场派发的场刊，希望当地居民能够更了解展览的内容与想法 

 

 

 

 

 

宣传、社交媒体与网页 

媒体报导 

 

 
中国报报导—14/9/2021 

 



 
东方报导—17/9/2021 

https://www.orientaldaily.com.my/news/south/2021/09/17/438480 

 

 

后续 

 

按照计划，我们还有两个展览要完成，所以目前预计 12月份会在邦咯岛进行，至于槟城还未

确定。第一站的展览展出后，我们便受由当地著名摄影团队三人经营的咖啡馆邀请续展，如果

成行的话，部分作品都会在峇株巴辖老街展出，估计将会有更多的当地居民参与。 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.orientaldaily.com.my/news/south/2021/09/17/438480


进度报告 2 

进度报告 
《劳动与重量》最后一站邦咯岛在 2021年 12月 25日至 2022年 1月 1 日顺利完成。展出的场地为邦咯

岛福建公会，以实体展出进行。在第一站结束后，艺术家团队也基本决定基于邦咯岛的元素重新创作，

并于 11月分进岛一周进行集体创作与讨论。 

 

对于我们而言，劳动不再只是刻板印象中的劳苦、汗流浃背的工作环境，而是有不一样的面向与智慧。

在第一站，我们探讨‘劳动’与‘重量’对于家庭以及记忆的一种连接，作为艺术家，我们如何用我们

的方式去想象当中的关系性，并且进行创作。在邦咯岛，我们回归劳动本身，去探讨劳动者的工作过

程，以及长年累积下来的智慧。我们对于造船和制网师傅对于“尺寸”、“重量”的一个衡量，来作为

作品的出发点。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

有别于普通艺术品展出，在这个装置里特强调绳子的张力以及木块的重量。 

 

 

 
福建公会面向大海，对面都是一排的鱼寮，满载而归对于渔业来说，带来好意头。 

LED的大字也吸引当地居民的注意。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

展览现场的影片播放。造船师傅利用 360 行动相机拍摄船厂的工作环境 

 

 
双手打开为一‘Siam’, 所谓的 Siam是中文里的一丈，是一种古老的测量方式。制网师傅都用这样的

方式来测量网的大小。在这里为五丈，大约是拖网开口的直径。 

 

 

 
作品以灯箱的方式呈现 

 

 

 

 



 
60siam—艺术家利用身体作为测量单位，在邦咯岛吉灵丸的街道上测量拖网的宽度 60丈，让观众更明

确的了解网的大小。作品以影片呈现，并且引起当地居民的讨论。 

 

 

 
《劳动与重量》团队与两位灵魂人物合照。后排四位为艺术家（由左：李慕义，高清玉，周盈贞，蔡德

耀），前排（左：郑曼年-制网师傅，右：陈雨来—造船师傅） 

 

 
当地观众分享关于造船厂的木块与居民生活的关系。在煤气炉不盛行的年代，妇女都到造船厂捡木块做

火炭用，后来也被火葬场使用。如今都堆积在造船厂。 

 

 

 

 

 



 

团队每晚开展，留守展

场，并亲自解释创作概念

并与当地居民交流。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

友族观众前来看展，并解

释给孩子关于造船的故

事。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

宣传、媒体与网页 
 

展览期间，遇上全国灾难性水灾，幸好邦咯岛没有受影响，展览可以顺利完成。可惜的是，外岛观众受

水灾影响，未能到现场观看，岛上旅客也大大减少。所以把作品都放上网站，期待与更多人分享交流。 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

访问网宣传 （https://theinterview.asia/entertainment/57653/） 

 

 

 
Penang Art District 把《劳动与重量》列入 2021年回顾的文章内。 

（https://penangartdistrict.com/2021-%e5%b9%b4%e5%9b%9e%e9%a1%be/） 

https://theinterview.asia/entertainment/57653/
https://penangartdistrict.com/2021-%e5%b9%b4%e5%9b%9e%e9%a1%be/


 

 
 

后续 

 

总体来说，展览算是圆满成功的进行。目前团队还在整理展览的照片以及网站，希望可以在吉隆坡展出

两个站的作品。目前正在洽谈一些可能的场地以及展出成本的考量也是考量因素之一。 

星报（The Star）的报导。 


